## Von Hügel, Turner et les Bollandistes

## CORRESPONDANCE

Friedrich von Hügel (1852-1925), autodidacte, principalement versé dans les études bibliques, fut une personnalité marquante de la période moderniste. Dans le vaste réseau de relations, à la fois scientifiques et amicales, qu'il entretint avec de nombreux érudits de son temps, figurent les Bollandistes, en particulier Hippolyte Delehaye. Les lettres échangées entre von Hügel et Delehaye éclairent le développement des méthodes et des exigences de la critique moderne. Elles témoignent également des tracasseries auxquelles furent confrontés les savants catholiques qui les mirent en application.

Quant à la correspondance échangée entre Delehaye et Cuthbert Hamilton Turner (1860-1930), anglican, exégète et historien des premiers siècles chrétiens, elle illustre un cas attachant de relations entre deux savants de confessions différentes, menant leurs recherches avec la plus grande rigueur, dans le respect de la conscience de chacun.

## Bernard Joassart

Né à Jemappes en 1954, jésuite depuis 1972 et membre de la Société des Bollandistes depuis 1990, étudie plus particulièrement l'histoire du modernisme et celle du bollandisme. Il a notamment publié Hippolyte Delehaye. Hagiographie critique et modernisme, dans la collection Subsidia hagiographica (2000).